

SYMPOSIUM SOBRE TUMOR DEL CUERPO CAROTIDEO

I. INTRODUCCION

DR. MANUEL MARTÍNEZ BÁEZ

LA SECCIÓN de Anatomía Normal y Anatomía Patológica de esta Academia Nacional de Medicina, al organizar el simposium sobre tumor del cuerpo carotídeo que se inicia con estas palabras de introducción, desea presentar a los señores académicos y a las demás personas que asisten al mismo, algunas importantes observaciones hechas por el doctor Costero al examinar varios tumores del cuerpo carotídeo y, aprovechando esta oportunidad, ha solicitado la cooperación de quienes mejor pueden darla entre nosotros para recordar sucintamente las nociones fundamentales que hoy se poseen sobre la morfología, la fisiología y la anatomía patológicas de dicho órgano, así como el aspecto clínico y el tratamiento de los tumores que ocurren en él.

Procediendo así la Sección ha querido contribuir a que se realice el propósito de la Academia de ser centro abierto a todos los estudiosos de la Medicina para renovar y afinar sus conocimientos en las varias ramas de esta disciplina, así aquéllos cuyo valor radica en referirse a casos que ocurren con frecuencia como a algunos que, sin llegar a rareza, no suelen presentarse al médico, por lo cual, cuando tal hacen, se convierten en problemas no siempre fáciles de resolver, ya que el profesionista puede no tener a la mano la información que le sería menester para precisar su diagnóstico y para orientar correctamente su proceder terapéutico.

El progreso tan considerable que la Medicina ha logrado en nuestro país, del cual son ustedes realizadores y promotores, es razón fundamental para que la Academia no limite su interés a la consideración de los grandes problemas de la Medicina y para que lo aplique también a aquéllos que, en cierto modo, podrían ser considerados como pequeños, pero que nunca lo son cuando se concretan en casos que trastornan el bienestar y amenazan la integridad y la

vida de una persona. Ese progreso se ha manifestado, en relación con el tema del presente simposium, cuando algunos de nuestros fisiólogos han revisado, activamente, en el gabinete y en el laboratorio, los datos ya adquiridos sobre el funcionamiento del cuerpo carotídeo; cuando en los laboratorios de enseñanza los maestros se han empeñado en depurar y afirmar los conocimientos que sobre el mismo han de transmitir a sus alumnos; cuando en la clínica los especialistas han reconocido el cuadro que revela perturbación funcional de tal órgano; cuando nuestros cirujanos se han enfrentado a la necesidad de extirpar un tumor originado en ese cuerpo mediante intervenciones delicadas y riesgosas; cuando, por fin, el anatomopatólogo, al examinar las piezas operadas, no ha limitado su intervención a contribuir a un diagnóstico definitivo y preciso, sino que rebasando el campo de auxiliar de la clínica, ha entrado en el del investigador y varía y profundiza su examen buscando la afirmación de conocimientos anteriores o la posibilidad de rectificarlos o de acrecentarlos.

Con este simposium la Sección de Anatomía aspira a hacer algo más que cumplir con el deber formal de colaborar en el programa de trabajos de la Academia. Trata ahora un tema un tanto apartado de la rutina, delicado por su esencia e importante por sus implicaciones en la salud y tiene la satisfacción de que, al hacerlo, cuenta con la colaboración no sólo de sus propios miembros, sino también con la del Dr. Quijano Pittman, quien integra una sección diferente en nuestra corporación, y con la muy estimable del Dr. Alvarez Buylla, quien con gentileza que obliga nuestra gratitud ha aceptado acompañarnos esta noche para decirnos lo esencial del funcionamiento del cuerpo carotídeo, expresado en los precisos términos de la moderna fisiología, disciplina que el Dr. Alvarez Buylla cultiva con diligencia y saber ampliamente reconocidos.

Esperamos que tanto los señores académicos como los compañeros médicos y estudiantes de Medicina que asisten como invitados, realzarán el interés de este simposium con sus comentarios y sus preguntas que darán oportunidad para aclarar aquello que lo necesitare y para ampliar o precisar información sobre algunos aspectos del tema tratado.